
1 

 

令和６年６月宇土市議会定例会 質疑・一般質問 

【日程】 

令和６年６月１９日（水）浦本議員、佐美三議員、今中議員、樫﨑議員 

      ６月２０日（木）野口議員、中口議員、福田議員 

      ６月２１日（金）土黒議員、杉本議員、中野議員 

発言順 質  問  事  項 答 弁 者 質 問 者 

１ (1) 高齢者の雇用対策としてのシルバー人材センターの利活用

について 

要旨 

① シルバー人材センターの会員の推移 

② シルバー人材センターの活性化対策について市としての

考えはあるか。 

③ シルバー人材センター建物の老朽化への今後の対応につ

いてどのように考えているか。 

健康福祉部長 浦本晴美議員 

(2) 交通安全、安心優しいまちづくり 

子どもの命を守るための交通安全対策について 

 要旨 

① 今年（１月～５月）の交通事故件数は。 

② 保育園・幼稚園・学校への交通安全指導はどのように行わ

れているか。保護者に向けての指導はあるか。 

③ チャイルドシートの貸出し利用率とその方法について 

市民環境部長 

２ (1) 犯罪のない安心・安全なまちづくりについて 

 要旨 

① 本市における犯罪発生件数、発生内容等の現状について 

② 犯罪予防策、抑止策の取組状況について 

③ 市民が安心して暮らせるまちづくりの強化について（防犯

カメラの設置推進） 

 

 

市民環境部長 

市民環境部長 

市長 

佐美三洋議員 

(2) 網田地区におけるライドシェアへの取組について 

 要旨 

 ① 現状の公共交通手段の種類と利用状況について 

② 国が進めるライドシェアの概要と地方版ライドシェアに

ついて 

③ 網田地区におけるライドシェアへの取組について 

（タクシー空白地帯における交通弱者、観光客に対するよ

りきめ細やかなサービスの提供） 

 

 

企画財政部長 

企画財政部長 

 

市長 
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３ (1) 新型コロナウィルス感染症とワクチンについて 

 要旨 

 ① 秋冬に行われる予定の定期接種の概要は。 

② 有効性やエビデンスは。 

③ これまでの健康被害救済制度の活用状況は。（申請者、認

定された方、またその内容） 

④ 他に健康被害を訴えている方の状況は。 

⑤ 市がワクチン接種費を補助する大義は。 

⑥ その後被害を訴えて来られた場合は市で支援をする気概

はあるか。 

健康福祉部長 今中真之助議員 

(2) 中学社会の歴史教科書について 

 要旨 

 ① 歴史分野の教科書を選定する上での基準は。 

② この数年現教科書（会社）を選定した理由は。 

③ 自虐史観にとらわれるようなことが明記される教科書は

ふさわしくないのではないか。 

④ 今後の選考スケジュールについて 

⑤ 真の歴史的事実を明記している教科書を選考してほしい

が教育長の考えを伺う。 

教育長 

(3) 運動公園周辺整備について 

 要旨 

 ① 市民プールの現状と今後について 

② 慰霊塔の活用状況について 

③ 市民プール隣接の公園と抱き合わせて再整備ができない

か。 

 

 

教育部長 

健康福祉部長 

市長 

４ (1) 高齢者支援対策 

 要旨 

 ① 運転免許証の自主返納制度について 

・自主返納後の特典について 

・自主返納後に認知症になる方、悪化する方が増えているよ

うだが対策は。 

② 要介護認定について 

・要介護認定を受けている方について 

・要介護１、要支援のサービスの違い 

 

 

 

市民環境部長 

健康福祉部長 

 

健康福祉部長 

樫﨑政治議員 

(2) 防災・減災対策について 

 要旨 

① 地域防災計画について 

・避難所指定の基準、現在の指定避難所の数で大丈夫なのか。 

② 花園地区の指定避難所は 3 カ所だけで、中央より東に位置

している。西側に増やすことはできないのか。 

 

 

総務部長 

 

市長 
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(3) ラーケーションについて 

 要旨 

 ① ラーケーションの概要は。 

② 本市の導入は。 

教育部長 

 (4) 熱中症対策 

 要旨 

① 電気代の高騰でエアコンの使用を控え熱中症になる方が

増えるのでは。本市の対策は。また、クーリングシェルタ

ーを増やしてはいかがか。 

市民環境部長  

(5) スマートフォン通報システムについて 

 要旨 

① 道路損傷通報システムについて 

建設部長 

５ (1) 避難所の官民連携 

要旨 

① 熊本地震後の避難所のトイレ事情について 

公的避難所、公共野外施設避難場所、等 

② 仮設トイレ使用に関する官民協定について 

総務部長 野口修一議員 

(2) 外国籍市民の生活 

 要旨 

① 外国人労働者向けの防災と避難について 

② 図書館での外国人向け防災教室について 

③ 外国籍市民の妊娠・孤立出産と支援について 

 

 

総務部長 

総務部長 

健康福祉部長 

(3) 学校生活のジェンダー対応 

 要旨 

 ① 学校内のジェンダー対応の現状について 

② 中学校の制服変更のスケジュールについて 

③ 女子のスラックスとスカートの選択について 

教育部長 
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 (4) 行財政改革 

 要旨 

 ① 民間委託の現状について 

・土木、建築、施設管理 

・子育て、介護、医療 

・教育（学校、生涯学習）、文化事業 

・窓口市民サービス 

・環境、交通運輸 

・国県事業の委託 

② 民間委託の人材活用も含めた財政効果について 

③ 宇土市民会館の指定管理の内容（給与･働き方等）と運営

の評価について 

④ あじさいの湯の指定管理の内容（給与･働き方等）と運営

の評価について 

⑤ 新図書館の民間委託の考え方について 

 

 

企画財政部長 

 

 

 

 

 

 

企画財政部長 

教育部長 

 

健康福祉部長 

 

教育部長 

 

(5) 成年後見人制度 

 要旨 

① 無縁社会と認知症の方のひとり暮らしについて 

② 成年後見人制度の現状について 

③ 市民後見人の取組について 

④ 社会福祉協議会と後見人活動について 

健康福祉部長 

６ (1) 宇土地区の治水対策について 

 要旨 

① 大坪川改修整備の現状と今後の方針について 

② 潤川の整備状況について 

建設部長 中口俊宏議員 

(2) 宇土地区地域資源の活用について 

 要旨 

 ① 船場橋の植樹帯の整備について 

② 笹垣の景観保全対策について 

教育長 

７ (1) 保育士の配置基準の見直しとこども誰でも通園制度につい

て 

 要旨 

① 保育士の配置基準見直しの実施状況は。 

② 今後の配置改善をどう促進するのか。 

③ こども誰でも通園制度はどのような制度で、保育園の運営

にどう影響するのか。 

健康福祉部長 福田慧一議員 
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(2) 小・中学校体育館への空調設備設置について 

要旨 

① 児童・生徒の熱中症対策や避難所となっている体育館の空

調設備の設置状況は。 

② 「緊急防災・減災事業債」と「学校施設環境改善交付金」

はどのような制度で、これらを利用した場合の地方負担は

どうなるか。 

③ これらの制度を利用し、熱中症対策として小・中学校体育

館の空調設備設置を図るべきでは。 

 

 

教育部長 

 

教育部長 

 

 

教育長 

(3) 物価高騰対策について 

要旨 

① 熱中症対策として高齢者世帯等への財政支援が必要では

ないか。 

② 介護施設、保育園等に対する電気、ガス、食材高騰に対す

る支援について 

③ 農業・漁業・中小企業の資材高騰に対する支援について 

 

 

健康福祉部長 

 

健康福祉部長 

 

経済部長 

(4) 学校給食について 

要旨 

① 地元農産物の利用状況と有機農産物利用促進についてど

う考えているか。 

② 米飯給食について、生産者と協力し計画的に無農薬、有機

栽培米を取り入れるべきではないか。 

③ 給食食材等の値上がりに対し、保護者負担ではなく財政支

援すべきではないか。 

 

 

教育部長 

 

教育長 

 

教育部長 

８ (1) 地区防災計画について 

 要旨 

① 「地区防災計画」の現状と今後の計画は。 

② 「地区防災計画」を他地区へと展開し持続的な活動にしつ

つ、専門的な視野も入れた、よりよい地区防災計画を推進

していくための予算化は。 

総務部長 土黒功司議員 

(2) 宇土市の特産品 PR について 

 要旨 

 ① 宇土市の特産品の PR 活動の現状は。 

② 宇土市民や市役所を訪問された方への PR として、市民交

流スペースに特産品の PR スペースを設置することは可

能か。 

 

 

経済部長 

企画財政部長 

経済部長 
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(3) 旧田中会館横に新設予定の教育支援センター「ほっとスペ

ース」について 

 要旨 

① 複雑な事情を抱えた児童に対する受入れ施設として考慮

すべき福祉的視点、ハード・ソフト設計は。 

② 現在進んでいる実施計画に対して、上記視点に対する対応

策や取組は。 

 

 

 

健康福祉部長 

教育部長 

教育部長 

(4) 「九州のどまんなか宇土市」のキャッチフレーズを用いた

宇土市の魅力発信について 

 要旨 

 ① このキャッチフレーズが生まれた背景と、現在の具体的な

取組内容は。 

② 「九州のどまんなか宇土市」のキャッチフレーズから目指

す宇土市の将来像と、普及・浸透させていくための今後の

戦略は。 

 

 

 

企画財政部長 

 

市長 

９ (1) 帯状疱疹について 

 要旨 

① ５０歳以上になると発症率が高くなり、８０歳までに３人

に１人が帯状疱疹を患うと聞くが、本市ではワクチンの補

助などはないか。 

健康福祉部長 杉本寛議員 

(2) 消防団について 

 要旨 

 ① 今年度の新入団員の数と団員の総数は何人か。 

② 自主防災組織強化に向けた現在の取組について伺いたい。 

③ 機能別団員の団員数、募集方法及び具体的な活動内容は。 

総務部長 

(3) 空き地・空き家対策について 

 要旨 

① 本年４月、相続登記が義務化されたが、登記がなされてい

ない空き地・空き家の利活用について伺いたい。 

企画財政部長 

(4) 教育委員会跡地について 

 要旨 

 ① 現在の進捗状況をお尋ねしたい。 

② 台南市との今後の連携強化を図る意味でも資料館として

教育委員会跡地を利活用したらどうか。 

 

 

教育部長 

市長 
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１０ (1) 子育て世代が安心して子育てができるアウトリーチ型子育

てサービスの充実について 

要旨 

 ① 現在、本市において「産後ママ・サポート(産後生活支援)

事業」が行われているが、どのような内容か。 

② 産前産後の女性特有のニーズに応え、サポートするための

知識・技術を体系的に学び、産後の母親に対してあらゆる

サポートができる「産後ドゥーラ」の派遣についても「産

後ママ・サポート(産後生活支援)事業」の内容に含めては

いかがか。 

健康福祉部長 中野洋一議員 

(2) 子どもにやさしいまちづくり事業の推進について 

 要旨 

 ① 子どもの権利についての教育や啓発活動の積極的な推進

について見解をお聞きしたい。 

② 子どもたちがまちづくりの協議に参加できる仕組みや制

度の整備について見解をお聞きしたい。 

 

 

教育長 

 

市長 

(3) ふるさと納税やクラウドファンディングを活用した、熱中

症対策に有効なボトル給水型冷水器の設置について 

 要旨 

① 今年の夏も「災害級の暑さ」になると言われ、年々暑さが

厳しくなっている現状を踏まえて、熱中症対策に「ふるさ

と納税」や「クラウドファンディング」を活用して、クー

リングシェルターや観光地、小中学校などへのボトル給水

型冷水器の設置を行ってはいかがか。 

経済部長 

(4) 本市に設置されているＡＥＤについて 

 要旨 

① 本市の公共施設に設置されているＡＥＤは市のホームペ

ージに「ＡＥＤ保有施設一覧表」が掲載されているが、地

図形式ではないため、ＡＥＤマップとして地図とリンクし

てはどうか。 

② 本市の公共施設に設置されているＡＥＤのボックスや収

納ケースの中に三角巾は配備されているか。民間施設に設

置されているＡＥＤについても三角巾の配備をお願いし

て頂きたい。 

総務部長 
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(5) 飼主のいない猫の避妊不妊手術と地域猫活動について 

要旨 

① 現在、本市において飼主のいない猫の避妊不妊手術は、ボ

ランティアの方がどうぶつ基金の無料手術チケットや熊

本県の手術費用補助を利用して行っているが、熊本県動物

愛護センター（アニマルフレンズ熊本）が宇城市に本年３

月に開所し、飼主のいない猫の避妊不妊手術について新た

な制度ができている。県の制度であるが、本市としても市

民に周知を図る必要があると思うが、いかがか。 

② 地域猫活動には、地域住民の協力が必要である。保護猫活

動により地域内での猫によるトラブルは減少すると思わ

れる。市民に対して地域猫活動への周知や啓発を県と共同

して行ってはいかがか。 

市民環境部長 

(6) 本市の交通課題解決と低炭素化達成のため、グリーンスロ

ーモビリティの導入について 

 要旨 

① 交通空白地、買い物難民、高齢者の足の確保など本市の交

通課題と地域交通の低炭素化を解決することを目指すう

えでグリーンスローモビリティを導入し、活用することは

大変有用であると考えるが、いかがか。 

企画財政部長 

(7) 硝酸性窒素による水質汚染防止について 

 要旨 

① 毎年、熊本県は県内約３００か所で井戸の定点調査を実施

しているが、５０～６０か所で国の水質基準値を超える状

況が続いている。本市においても硝酸性窒素が検出され

「取組推進市町村」に設定された。現状と今後の対策につ

いて伺いたい。 

市民環境部長 

※質問内容・答弁者は変更になる場合があります。 

 


